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Sehr geehrte Damen und Herren, 

 

in diesem Jahr feiern wir ein großartiges Jubiläum: Vor zehn Jahren hat Nordrhein-Westfalen 

als erstes Bundesland eine Nachhaltigkeitsanleihe begeben. Hier trifft Kapital auf 

Nachhaltigkeit und Rendite auf Verantwortung. Seit 2015 haben wir bereits elf 

Nachhaltigkeitsanleihen mit einem Gesamtvolumen von über 23 Milliarden Euro emittiert. 

Damit ist Nordrhein-Westfalen der größte öffentliche Emittent nachhaltiger Anleihen auf 

regionaler Ebene in Europa. Mit den Nachhaltigkeitsanleihen spricht das Land Anleger an, 

die Wert auf nachhaltige Investitionen legen. Die sozialen und nachhaltigen Projekte der 

Nachhaltigkeitsanleihen tragen dazu bei, das Land zukunftssicher zu machen. Wichtige 

Projekte der Bildung, Gesundheit, Infrastruktur, Energiewende und zur Anpassung an den 

Klimawandel werden so gezielt gefördert. Gleichzeitig treiben wir Innovationen voran, um 

unser Land zukunftsfest zu gestalten.  

 

In den letzten zehn Jahren ist der Markt für ESG-Bonds gewachsen. Mehr Emittenten kamen 

an den Markt und Marktstandards und Regulatorik wurden weiterentwickelt. Das Land hat 

selbst maßgeblich Innovationen vorangetrieben. Die Nachhaltigkeitsanleihen umfassen nicht 

nur mehr nachhaltige Landesprojekte als früher, sondern das Land stellt Investoren auch 

detailliertere Informationen zur Verfügung als zu Beginn. Das zahlt sich aus: Immer mehr 

Investoren setzen auf Nordrhein-Westfalen und unsere Nachhaltigkeitsanleihen wurden 

bereits mehrfach ausgezeichnet. 

 

Damit unsere Nachhaltigkeitsanleihen auch weiter am Puls der Zeit bleiben, entwickeln wir 

unser Rahmenkonzept weiter. Das neue Rahmenkonzept spiegelt die aktuellen 

Entwicklungen auf dem Markt für ESG-Bonds wider und nimmt Bezug auf die EU-

Taxonomie-Verordnung. Außerdem erhalten Investoren zukünftig schon vor Emission der 

Nachhaltigkeitsanleihen Klarheit über die Ausgaben und erzielten Auswirkungen der 

Projekte der Nachhaltigkeitsanleihe. 



 

Mein herzlicher Dank gilt allen, die in den letzten Jahren mit ihrem Engagement zu diesem 

Erfolg beigetragen haben. Vielen Dank auch an die Investoren, die unsere 

Nachhaltigkeitsanleihen von Anfang an unterstützt haben und uns ihr Vertrauen schenken. 
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